

ALGUNOS PRERREQUISITOS ECONOMICOS DE LA
DEMOCRATIZACION

R. Lagos

La aparición en América Latina del neoliberalismo tiene variadas causas. Su ocaso, producto de la inadecuación de la teoría a la realidad y el término de circunstanciales factores (como el de la gran liquidez internacional) que lo hicieron posible, hace que los ojos se vuelvan hacia otros paradigmas.

Como el neoliberalismo implicó cambios profundos en la distribución del ingreso y la riqueza - cambios por supuesto de carácter negativo - cualquier proyecto del futuro debe partir de esta realidad. El artículo se propone argumentar que es necesario hacer estos cambios al inicio del camino hacia la democratización, no tanto (o sólo) por razones de equidad, sino porque en caso contrario el crecimiento económico que se alcance lo será para aquellas áreas o sectores más privilegiados en materia de ingreso y riqueza. Una visión democrática y popular debiera partir introduciendo algunas modificaciones básicas en la estructura económica que se hereda del neoliberalismo para que el desarrollo económico que se alcance en la democracia no esté afectado por esa distribución desigual.

Para alcanzar dicha meta, el autor introducd algunas distinciones en el instrumental clásico (propiedad social versus propiedad privada) distinguiendo entre propiedad y gestión. De este modo, al no ir siempre unidos, pueden visualizarse áreas

de propiedad pública y gestión privada (en cuyo caso los beneficios alcanzan a toda la sociedad) o de gestión pública de la propiedad privada cuando se trata de áreas de interés público.

En suma, junto con indicar la necesidad de alterar las relaciones económicas básicas heredadas del fracasado experimento neoliberal, se avanza en una visión socialista para afianzar la transición hacia la democracia introduciendo algunas ideas respecto del viejo tema de propiedad pública versus propiedad privada.